IBUNA L

Ejemplar

Eiemplar

Ricardo Rojas Vincenzi ADMINISTRADOR: Lic. Gregorio Sáenz Monge SEMANARIO INDEPENDIENTE O 100 100

Oficina: 150 varas al Norte de "La Despensa", altos edificio 136

TELEFONO 3772 APARTADO 1439

AÑOI

San José, Costa Rica, Lunes 2 de Octubre de 1950.

Nº 41

HA ACABADO CON EL FERROCARRIL AL PACIFICO LA 2a. REPUBLICA

Son enormes las sumas que se han gastado en obras que ni siquiera se utilizan

Sólo pintar la verja que rodea la estación costó 50 mil colones; más de cien mil se gastaron en un pozo que se abrió en busca de agua y el agua no apareció y así por el estilo

En los últimos días la opinión pública se ha enterado con verdadero estupor. de que el Ferrocarril Eléctrico al Pacifico ha llegado a constituir -por múltiples motivos- un verdadero "elefante blanco". Lo que la gente no se explica,

pero nosotros trataramos de hacérselo ver de acuerdo con datos que obran en nuestro poder, es que siendo tan elevadas las entradas que tiene la empresa, ésta se encuentra en el estado lamentabilisimo de ruina en que hoy está. Ya

hemos dicho que el aumento de los sueldos y la enorme cantidad, no de botellas, sino de garrafas, que pueblan todos los departamentos de la empresa, absorben todos los ingresos y no (Pasa a la 8ª página)

Los agricultores TENDRAN QUE TRABAJAR para el Consejo de Producción

Causa gran revuelo entre los campesinos la iniciativa del Sr. Ulate para socializar la producción El propio señor Ulate reconoce que el Consejo Nacional de Producción ha fracasado

En un discurso pronunciado por el señor Ulate ante un grupo de campesinos en San Carlos, indicó la necesidad de que se agrupen estos en pequeñas colectividades, para que asi puedan obtener créditos del Consejo Nacional de la Producción, para siembras de arroz, maíz y frijoles. Reconoció, en este discurso el hombre que ocupa la Presidencia de la República, que el Consejo había fracasado en su tarea de producir y que el único camino es socializar la producción, con ese nuevo sistema.

Lo que propone el señor Ulate, ni más ni menos, es una socialización de la producción, copiada, casi textualmente, del sistema ruso llamado "Kolkojces" o

(Pasa a la 8º página)

El Salón de Expresidentes del Museo | Los obreros se cansarán de pedirle a Nacional vergüenza del actual régimen | don Otilio que rebaje el costo de vida

El retrato del expresidente Calderón Guardia fué salpicado con barro

Han sido personas de diferente condición social y política las que se han acercado hasta nosotros para enterarnos de que el salón del Museo Nacional, dedicado a los Expresidentes de Costa Rica constituye una vergüenza para el actual régimen por lo que se ha hecho con el retrato del Sr. Expresidente doctor don Rafael A. Calderón Guardia. Mano perversa o mente deseguilibrada salpicó de barro el retrato del Dr. Calderón Guardia. La vergüenza de que los visitantes contemplen el retrato de un Expresidente tratado

(Pasa a la 8ª página)

Cómo se derrochan los dineros de la comunidad

Varias personas, vecinas de esta capital, contribuyentes para los fondos municipales por ser propietarias, nos han enterado de algo que no nos sorprende, porque va estamos curados de espantos, pero que es preciso que el público conozca para que se dé cuenta de cómo se derrochan los fondos de la comunidad.

Una cuadrilla de peones municipales está ocupándose en el arreglo de cien varas de calle. Y esa cuadrilla tiene

Pasa la página 8)

Don Otilio se siente deslumbrado por

que los militares saben comportarse en las fiestas sociales, cosa que es obli gación de todos ellos, pero le importan un comino los problemas funda

mentales de los costarricenses

He leido en la prensa de éstos últimos días unas declaraciones de obreros municipales en las que le piden, con carácter de urgencia, a don Otlio Ulate, como jefe del Poder Ejecutivo, que intervenga, que haga algo, aunque sea un simple gesto, para procurar el abaratamiento del costo de la vida, porque el encarecimiento de los artículos de consumo ha llegado a tales extremos

(Pasa a la página 8)

NOTAS EDITORIALES

En un discurso endilgado por el señor Ulate a un grupo de campesinos, vecinos de su finca, reconoció, sin ser ese su propósito, el immenso fracaso del Consejo Nacional de la Producción. Les dijo, entre otras cosas, que las labors de esa institución, que tantos millones lleva derrochados, no habian dado resultados positivos porque su organización habia sido planeada para un tipo de agricultura que no es la de Costa Rica. Indicó que el Consejo no podía extender créditos sino a determinadas personas que pudieran ofrecer las siguientes condiciones; propiedad de terrenos planos, en donde se puede usar la maquinaria; fincas o tierras para siembras en cantidad no menor de cien manzanas y, finalmente, solvencia económica para poder garantizar, a entera

satisfacción, los créditos que se le concedan. Como son muy pocos los agricultores costarricenses que están en esas condiciones, ya que los ricos se dedican a cultivos de café y no a lo que se llama cultivos menores-arroz, frijoles, papas-la labor del Consejo Nacional de la Producción ha quedado reducida a cero. Unicamente tres o cuatro ensayos de cultivos han sido hechos, uno de ellos por el ingeniero don Gaston Peralta, profesional distinguido, a quien no criticamos, pero que no necesita del apovo de una institución del gobierno, porque él siempre se ha ganado la vida independientemente. Los agricultores pobres, los que tradicionalmente han hecho pequeñas siembras de arroz, maiz y frijoles, esos no pueden recibir ayuda económica del Consejo Nacional de la Producción, porque este fue planeado, copiando seguramente alguna legislación argentina, para grandes siembras en extensiones de terreno pertenecientes a un solo propietario. Quiso el señor Ulate disfrazar un poco el inmenso fracaso del Consejo, hablando de la posibilidad de que los campesinos interesados formen grupos, se asocien, formando colectividades productoras, al estilo, decimos nosotros, de los Kolkojces rusos. Para quien conozca de la recia individualidad del campesino tico, de su aversión y desconfianza a lo que significa trabajar a medias, asociado con gentes que él de antemano supone que "se lo van a tirar" esta indicación del señor Ulate es como para mover a risa. Más mérito tendría si reconociera, de una vez por todas, que las innovaciones introducidas por los técnicos figueriachis, que deshicieron la organización del antiguo Consejo de la Producción, para organizarlo a su gusto, ha sido catastrófica. Que alli, como en todas las demás dependencias, durante los 18 meses, no se hicieron mas que disparates y que tanto Figueres como sus más destacados colaboradores, no supieron actuar con inteligencia, y con método. Unicamente demostraron método e inteligencia, mucha inteligencia, demasiada inteligencia, para una cosa. Y no decimos para que, porque el señor Ulate ya lo sabe y lo sabe el país entero, pues está a la vista de todos y ya llegará el día en que se puedan exigir responsabilidades.

El escandaloso asunto Iezzi está de nuevo en la orden del día. La Procuraduria, la misma que ha perseguido sañudamente a los calderonistas, no hay manera de que de un informe que cualquier funcionario podria rendir en unas horas. Lo que el país quiere saber es:

¿POR QUE SE PAGARON SEISCIENTOS Y PICO MIL COLONES POR UN RECLAMO QUE LOS PERITOS VALORIZARON EN DOCE MIL?

¿EL MINISTRO DE HACIENDA, QUE DIO LA ORDEN DE PAGO DEBE SER ENJUICIADO O NO? ERAN DIPUTADOS O FUNCIONARIOS LOS ABOGADOS QUE GESTIONARON Y FORZARON POR SUS INFLUENCIAS ESE ESCANDALOSO PAGO?

¿QUE CANTIDAD RECIBIO LA SEÑORA IEZZI Y CUANTO SE QUEDO EN MANOS DE ABOGADOS Y FUNCIONARIOS DE ENTON-

CES?

Privadamente, se saben todos los detalles de see escandaloso negociado. Se comenta y para nadie es un secreto, que los abogados que "timonearon" ese reclamo fueron tres. Uno de ellos era diputado, otro emperantado con el funcionario que firmó la orden de pago y el tercero figuraba entre los dirigentes del Social-Democrata y prestaba sus servicios profesionales a una institución bancaria.

Ninguno de ellos ha asomado la cabeza para defender a su cliente, la pobre señora Iezzi, a la que se dice que embarcaron para Italia, a toda prisa, con diez mil dolares, que en aquellos tiempos eran por ahí de SETENTA MIL COLONES, pues el cambio estaba mucho más abajo que ahora. El resto, es decir, QUINIENTOS TREINTA MIL Y PICO DE COLONES, se quedó aquí, pues posiblemente, con criterio patriótico, hubo quien se opusiera a esta exportación de oro, considerando preferible un equitativo reparto entre los que habían hecho posible ese pago.

Repetimos que el señor Procurador en sólo unas horas puede decir, con entera franqueza, si con sidera que hay motivo para enjuiciar a los padres de esa criatura o si únicamente lo que cabe es felicitarlos, por haberle metido ese gol al erario pú-

blico.

5151

=GARAGE=5

5152

Hablan las obras construídas por Calderón Guardia

Dijeron los puentes. No seáis tan niños, tan insensatos, pues que si nos quitáis las placas que hemos ostentado con orgullo, no hacéis más que poneros en ridículo.

¿Por qué no nos destrúis del to do? Seguimos siendo, como lo véis, obras construidas por el gran estadista Calderón Guardia, Por sobre nosotros tenéis que pasar, aún cuando nos miréis con desprecio y rabia. ¡Cómo desearíais echarnos abajo, destruirnos intentando así borrar el recuerdo del ilustre exmandatario! ¡Insensatos!

Dijeron las escuelas. Qué caras de simios ponéis al entrar en nuestras aulas. Nos quitáis las placas, pero siempre quedamos en pie. Aquí se educan miles de niños que no han cometido la locura, ni la cometerán, de tirar los libros al canasto de la basura como tantos que conocemos y que hoy, gracias a sus audacias y a sus intrigas, se hallan en las alturas comiendo a dos carrillos, devengando jugosos sueldos sin importarles un comino el país. ¿Por qué no nos destrúis? Con qué ojos de simios nos miráis! Rabiad, que somos escuelas construidas por el gran Calderón Guar-

Dijeron los límites de Panamá. Hasta aquí llegan las fronteras patrias, gracias a ese eximio estadista de Calderón Guardia. Lo que no pudieron hacer otros Presidentes, lo hizo Calderón Guardia, borrando así rencores, rencillas y odios entre hermanos.

Arias Madrid y Calderón Guardia viven y vivrán en los corazones de panameños y costarricenses por su gran obra de acercamiento, de fraternidad. ¡Con qué ojos de simios nos miráis!

Dijo la Universidad. Fui creada por Calderón Guardía y de orgulio lleno a Costa Rica. Por qué no cerráis mis puertas, ya que lo habéis intentado? Como bien dijo don Federico García en uno de los números de esta 'valiente hoja "Tribuna Librc" (que publica lo que otros ocultan) y lo ocultan por rastrevismo: "La Universidad virá la grandeza de su creador". Con qué ojos de simios me miráis Los buhos huyen de la luz y razón hay para que se me mire así. Des-

truidme, que la envida y la insesatez todo lo puede.

Y hablaron las carreteras, las Unidades Sanitarias, el Centro Nacional de Agricultura, las Construcciones para la Lucha Antituberculo sa, el Código de Trabajo, las Garan tias Sociales, la Caja Costarricense del Seguro Social y muchas obras más q' construyó Calderón Guardia y q' miran con rabia los que hoy nos desgobiernan, los que han elevado el presupuesto nacional a 140

millones de colones, los que nos agobian con impuestos, los que se benefician con el zarpazo del 10%, los que nos tienen en la más espantosa miseria, los que ven con indiferencia entronizarse el hambre en nuestros hogares, los que ahuyentan el capital extranjero.

Pero todas esas obras de la Administración de Calderón Guardia están en pie y lo estarán siempre; ellas estan demostrando el patrio-

(Pasa a la 6º página)

Ya está en Costa Rica la mejor máquina de coser que se fabrica:

LA MAQUINA DE COSER

UNIVERSAL

una belleza que será la felicidad de todos los hogares

Teléfono 2064



Apartado 1967

CENTINELA ALERTA!!

En uno de los parques de esta capital tuvimos ocasión de hojear, rápidamente, un folleto que leia un conocido nuestro, titulado "Informe sobre la situación política nacional; antecedentes y perspectivas, por Oscar Vargas". Como nos llamara grandemente la atención un parrafito que hay en la página 27, lo copiamos para darlo a conocer a nuestros estimados lectores. Dice así: "Los ulatistas opinan que D. Otilio irá, paulatinamente, desem barazándose de la gente de Figueres, hasta liquidar toda su influencia en la Admón. Pública. Los figueristas afirman que "lo tienen

cogido" y que en el caso extremo de que Ulate lograra desplazarlos, le darán un golpe de Estado.

Mientras tanto, Pepe Figueres conserva un considerable armamento en su finca "La Lucha", sin que Ulate se haya atrevido a insinuarle siquiera que entregue al Estado tal armamento. Es también público y notorio que Figueres y todos sus lugartenientes se mueven armados hasta los dientes."

Hasta aquí las palabras del santo Evangelio, como dicen los curas en la misa.

S. Q. Charilla

Las armas que dieron el triunfo a Figueres fueron la causa del asesinato del Coronel Arana

Documentos oficiales, publicados en estos días, han ratificado lo que todo el mundo sabía: que Figueres triunfó con el concurso de Arana y militares extranjeros y que el concurso suyo y el de su grupo fué insignificante

Las discusiones de prensa en torno a la politica de Guatemala, que al parecer está en candela, han servido para que, de manera oficial, se ratificara un hecho que ya era conocido por el público costarricense. Que las armas de Guatemala v de la Legión Caribe y que varios centenares de aventureros de la mencionada organización política. fueron los que le dieron el triunfo a Figueres. En la forma más descarada publican ahora, en los periódicos de Guatemala v en los de aquí esa afirmación, asegurando que al querer aprovechar Arana ese armamento y los hombres de la Legión Caribe, para sus fines políticos. fue cuando sus enemigos se adelantaron y le dieron muerte, en la forma ya conocida.

No nos interesa comentar la política de Guatemala, pues somos enemigos de intromisiones en la política de otros países; lo que si queremos destacar es que en esas publicaciones se ha reco nocido, en fórma categórica y que no deja lugar a dudas, que lo decisivo en el movimiento de Figueres fueron los militares profesionales que integraban

Así se escribe la historia

El 5 de agosto ppdo. fue metido a la cárcel un flamante ex-combatiente, empleado de la Tesoreria Nacional, por haber "sustraido" (un desliz sin importancia) algunos giros de esa dependencia pública.

Según acuerdo ejecutivo numero 130 H, aparecido en la gaceta numero 204 del 20 de setiembre corriente, se ordena separar de su puesto a dicho ex-combatiente, a partir de esa fecha (5 de agosto).

Ahora sin saber que motivos han mediado para ello y según acuerdo numero 143 H aparecido en gaceta numero 216 de 26 de setiembre de 1950, se ordena que la separación de dicho señor se haga efectiva a partir del 20 del mes de agosto del año en curso.

Tenemos que se le pagará, como si hubiera estado trabajando, todo el tiempo que estuvo internado en la cárcel.

Asi se escribe la historia!

José María H.

la Legión Caribe y el armamento, moderno y numeroso, que tenía la Legión y que facilitó Guatemala. El papel de Figueres y los veinte o treinta que se dejaron crecer la barba y desfilaron por San José, metidos en gangoches, fue nulo como guerreros, aunque a la hora de las recompensas le haya costado a Costa Rica muchos, pero muchí simos millones de colones.

Conste que esto no lo decimos nosotros. Lo dicen documentos oficiales, publicados por ellos mismos, ahora que están agarrados...

Millón y medio de dólares ha derrochado el nuevo régimen en viajes de misiones, expertos y paseos al exterior

Desde el día que asumió Figueres el Poder hasta la fecha han salido viajando por cuenta del Fisco más de 1.500 personas

No hay día del año en que no se a- l nuncie la salida de una nueva delegación de Costa Rica al exterior. Desde que Figueres se adueñó del poder hasta la fecha, han viajado delegaciones de militares, de profesores, de diputados, de representantes del Consejo Nacional de la Producción, misiones bancarias, expertos de agricultura, consejeros del café, de la caña etc. etc.. No va quedando ya quien no haya hecho su viaje al exterior y últimamente vemos que hasta la Municipalidad de San José envia una delegación, para estudiar aspec tos de urbanización. Aqui que no se arregla ni una acera ni un caño y ya casi ni se limpian las calles. En los meses que llevamos de nuevo régimen. se calcula que, por lo bajo, Costa Rica ha enviado al exterior más de mil quinien

tos paseantes (llamense delegados) lo que, calculando como un promedio muy bajo, el de mil dolares por persona, han gastado UN MILLON Y MEDIO DE DOLARES.

Claro está que con esta manera de invertir los dineros del estado, no alcanza con ningún presupuesto y asi vemos que, siendo el de este año nada menos que de CIENTO CINCUENTA MILLONES DE COLONES, ni se hace una
sola obra de importancia, ni hay para
comprar repuestos del Ferrocarril al
Pacáfico, ni sirve la Educación Pública,
ni hay un solo aspecto de la administración pública que no sea realmente ca
lamitoso.

NO HAY DUDA DE QUE ULATE Y FIGUERES ESTAN SALVANDO A COSTA RICA.

Hay legislación especial para excombatientes?

Tal pareciera desprenderse de una resolución de la Corte, al indultar a un individuo, condenado por lesiones, tomando en cuenta como eximente que fué miembro del ejército de liberación

Somos periodistas y no abogados. Pero aún así, no comprendemos por cual razón ni sabemos por qué ley, la Corte indultó a un individuo, cuyo nombre no hace al caso, tomando como eximente la circunstancia de que era un excombatiente.

No tenemos el alma tan envenenada como para empeñarnos en que nadie continue en la cárcel si hay motivos para darle libertad. Lo que no podemos comprender es que para los excombatientes haya una ley y otra para el resto de los ciudadanos.

Esto a pesar de que la experiencia nos ha demostrado que para los que fuimos calderonistas no hay ley que se tenga, ya que se han dejado firmes y se están aplicando, en un régimen que se hace llamar constitucional, sentencias monstruosas dictadas por tribunales de horea y cuchillo, peores que los de la Edad Media, como fueron los de Probidad y Sanciones Inmediatas.

El Juez don Alfonso Barrantes se niega a desempeñar el papel de verdugo

El, que es un hombre pobre, ha renunciado a un jugoso sueldo porque no quiere prestarse a que se cometa una injusticia

Hace algunos días fué nombrado Procurador Fiscal el licenciado don Alfonso Barrantes. Desde hace muchos años conocemos al licenciado Barrantes y podemos decir, porque en el ejercicio de nuestras labores periodísticas tuvimos la fortuna de verlo actuar muy de cerca, que ha sido, a lo largo de una vida austera, sobrellevada con pobreza pero con ejemplar dignidad, uno de los jucces con que puede sentirse orgullosa la justicia costarricense.

No hace sino muy pocos dias que el licenciado Barrantes fué nombrado Procurador Fiscal, con un jugoso sueldo de 1.800 colones mensuales, y acaba de renunciar a esa posición y a ese sueldo.

Tratando de interpretar la personali dad moral del licenciado Barrantes vamos a explicar cuáles han sido, sin lugar a dudas, las razones que indujeron al distinguido jurisconsulto a presentar la renuncia de su cargo.

La Procuraduria Fiscal es, dentro de la organización de lo que antes era Ministerio Público y ahora Procuraduria General, la encargada en poner en ejecución las sentencias de indole fiscal que emitan los tribunales.

Como ya está próxima la fecha en que la Corte habrá de pronurciar el fallo sobre el recurso de inconstitucionalidad que, contra las monstruosas sentencias del tribunal de probidad crea do por la junta figuerista, presentaron varios ciudadanos, cuyo único delito consiste en haber militado en el partido calderonista, y como el licenciado Barrantes, durante los pocos días en que fué Procurador Fiscal tuvo oportunidad de estudiar tales asuntos, ahondándolos, seguramente, con la rectitud que ha si do norma invariable suya como administrador de justicia, ha debido darse cuenta exacta de la injusticia que se quiere cometer contra honorables elementos de la sociedad costarricense, y ha preferido, antes que prestarse a un juego de pasiones políticas que sólo bus ca la ruina completa de esos elementos, retirarse de la Procuraduría para que sea otro el que se haga cargo del papel de verdugo.

Estamos absolutamente seguros de que, para un juez de la contextura moral del licenciado Barrantes, las oprobiosas sentencias dictadas por el tribunal de probidad han debido producirle una impresión pavorosa de lo que se pretende cometer contra un apreciable sector de costarricenses. Y que antes de retorcer su conciencia, defendiendo lo que humana y legalmente no puede defenderse, haya preferido renunciar, él, que es un hombre pobre, a un magni fico sueldo. Esto enaltece al licenciado Barrantes, viejo juez de aquellos tiempos en que Costa Rica se enorgullecía de su justicia, porque todavía no la había salpicado el veneno y el odio que, de un tiempo para acá, han creido con veniente inyectarle los políticos de nucvo cuño.

Siguen pagándose indemnizaciones y reclamos por grandes sumas

Para poder pagar, hay que exprimir al calderonismo, rematando propiedades a como haya lugar.

"La Gaceta" y el Boletin Judicial se están convirtiendo en los organos de prensa más interesantes. Cualquiera que los lea, se dará cuenta de que no pasa un día en que no se ordenen, mevos pagos de indemnizaciones y reclamos de guerra. Ultimamente se esta batiendo el record a este respecto. Se han girado fuertes sumas todas ellas, naturalmente, a elementos adictos al régimen de Figueres y al actual. El descontento es

cada vez mayor y no solo entre los calderonistas, sino en la ciudadanía en general.

Para poder hacer esos pagos, se procede con mano de hierro y en la forma
más cruel e inhumana, contra los pobres
calderonistas que fueron condenados a
perder sus bienes, por las sentencias
arbitrarias, rijustas y criminales de los
Tribunales de Probidad. Los remates
son apresurados por la Procuraduría
sin respetar a nadie. Por esa misma
procuraduría a la que no hay manera
de movilizar para que informe sobre
el asunto Iezzi.

De dónde salió tanta plata?

Todos los que ocuparon puestos de importancia en la Funda Rejuntadora están haciendo viajes, viviendo lujosamente y en plan de millonarios.

Ya sabemos que Figueres fijo grandes sueldos, pero no creemos que la cosa fuera para tanto.

El país entero se está dando cuenta. aunque sea demaslado tarde, de cómo marcharon las cosas en el lapso de los 18 meses de la Junta Rejuntadora, La inmensa mayoría de los afortunados que ocuparon puestos de importancia en ese período, están dándose ahora la gran vida. Automóviles, casas lujosas, viajes al exterior etc.etc.. Ya es sabido que Oduber, el que tenía a su disposición una cuenta por cuatro millones de colones, sin tener que explicar a nadie para que por ser pagos "confidenciales" está nada menos que en Paris, la bella "Ville Lumiere" estudiando diplomacia, Marten, el hombre de las finanzaz, salió un día de estos en viate a Europa, (es su cuarta o quinta salida al exterior) y de Figueres, ni hablar... Sus negocios le están yendo brillantemente.. El almacen se ha convertido en el más fuerte de San José, esta viajando en competencia con Ali Kahn y ha dejado deslumbrados con su talento a norteamericanos, israelitas, ingleses, franceses v españoles.

Lo que los pobres costarricenses que no tienen pan que llevarse a la boca se preguntan, escandalizados, es de donde salió para tanto... Todos sabemos que los sueldos fueron aumentados por Figueres al doble. Pero en 18 meses, por mucho que se ahorre, nos parece, y eso mismo les parece a todos los ticos, que no hay harjina para tanto pan.

Porfirio González Morera

LIC. GREGORIO SAENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de La Despensa.

Edificio No. 186 - Teléfone 8772

La Cárcel de Puntarenas es una vergüenza para el gobierno

Si Dante, el poeta Florentino que en su "Divina Comedia" convirtió el simbólico infierno en realidad derivada de le verdadera prutrefacción humana, resucitara v se diera una vueltecita por la Cárcel de este puerto, estamos seguros, pero segurisimos, de que se volveria a morir del susto.

Hace pocos días visitamos ese centro v de esa visita no nos quedó más que un sentimiento de conmiseración por los seres humanos que en aquella pocilga albergan, un sentimiento de indignación por la irresponsabilidad gubernamental que aquel antro inmundo significa. Cuatro paredes altas encierran un espacio reducido, dentro del cual, unas pocas celdas sucias y mugrientas, aseguran la prisión de sujetos semidesnudos que en promiscuidad sin nombre, constituyen el exponente más claro del ocio, de la vagancia y el vicio. Como antesala de las celdas, lo primero que ve el visitante es un patio reducido que a juzgar por el olor que despide y por el aspecto que da su piso, no ha sentido talvez desde hace muchos dias o mucho tiempo, ni el arañazo de la escoba ni la caricia del palo del piso, porque en la Cárcel no hay ni escoba, ni palo del piso, ni cepillo!!!

Es extraño, pensamos, que habiendo estado presos en esa Cárcel significativas personas de este puerto con motivo de la Revolución y pertenecientes al Gobierno actual, no havan hecho nada por impedir que continúe esa vergüenza social puntarenense. Más quinientas personas de uno y otro bando político, han tenido la desgracia de perder, aunque en forma transitoria, su libertad al amparo de aquellos muros. Recientemente, cerca de cien ciudadanos por razones de todos conocidas, estuvieron presos ahí, pero ni los de antes 'ni los de ahora, han dicho ni han hecho nada cuando menos para que en ese inhumano encierro hava siquiera higiene y se evite su malsana promiscuidad.

Si se quiere hacer algo por la reivindicación de los inadactados cuya vida

se desenvuelve en constante actividad do en Costa Rica. trasgresora de las normas pre-establecidas para la buena convivencia social. el Gobierno v la ciuudadania, valga decir la sociedad, tienen la obligación de velar porque en esos centros se implante el trabajo, la higiene, la disciplina, la religión, la educación y la clasificación, que como base de un programa minimo de regeneración, venga a atenuar cuando menos en parte, las proporciones plarmantes que el delito ha toma-

Mientras Puntarenas continúa siendo uno de los puertos más alegres y más florecientes del país, la mayoría de sus gentes ignoran, o tratan de ignorar, que en propio corazón de la ciudad existe un infierno de miseria humana la Cárcel, Hagamos algo para terminar: con esa vergüenza social.

QUESARCO

Tomado de "La Voz Porteña"

MISA DE ANIVERSARIO

Con motivo de cumplirse el primer aniversario del falleci-

Josefa Durán v. de Hernández Carrasco

Su madre María Durán de Durán, sus hijos Ramiro Hernández Durán, Martha Hernández Durán, Alvaro Granados y Bertha Hernández de Granados, Manuel Hernández Durán, Jorge Hernández Durán y señora, Margarita Hernández Durán, Franklin Hernández Durán, Argentina Hernández Durán, Lillyam Hernández Durán, Flora Hernández Durán y Rosarito Hernández Durán; sus hermanos Julia Durán de Picado y Alberto Durán, sobrinos, nietos y demás familia, se permiten en invitar a todas sus amistades a la Misa que, en sufragio de su alma, se oficiará hoy Lunes 2 de Octubre a las 8 a. m, en la Iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes.

Su asistencia a este acto piadoso, comprometerá nuestra eterna gratitud.

San José, Octubre 2 de 1950.

Hablan las...

(Viene de la 3º página)

tismo, la inteligencia, lo que puede un hombre que ama verdaderamen te a su patria. Podrán hacer otro tanto o algo parecido los de la República de Segunda? ¡Imposible!

Falsas promesas, mentiras, engaños, despilfarros, persecuciones, venganzas, injusticias, es lo que estamos cosechando los costarricenses porque sólo eso nos pueden dar los que en mala hora están en el poder. Y saber que don Otilio Ulate dijo: "Desde que la injusticia

mordió en mi propia carne, me pro puse ser devoto de la justicia". Qué clase de devotos tienes, señora Justicia! Ulate se lo propuso y de ahí no pasó ni pasará.

Son frases famosas de un pediodista, como aquellas de "no lo com préis, no lo vendáis, no lo saludéis.... hacedle la seña, etc. ¡Es para reir! ¡Hasta cuándo, Dios mío, hasta cuándo!

Fray Canuto . .

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

SAN JOSE, COSTA RICA ::

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

Horrorizada la ciudadanìa ante la reforma para que los guardas fiscales practiquen registros domiciliarios en CUALQUIER momento

La Constitución vigente es un rollo de papel que, como tantos otros rollos, tienen que resignarse a su triste destino

"La Nación" del sábado 23 de setiembre último, en su página 7, obsequía a sus lectores con una noticia que, arrinconada en una esquina, pareciera no tener mayor trascendencia: la de que el Ministro de Economia ha transcrito a la omnipotente y omnisapiente Procuraduria General de la República, una "importante consulta" de la Inspección de Hacienda Fiscal, en la que se sugiere que se faculte al Resguardo Fiscal para "perseguir CUALQUIER delito, y para que practique registros domiciliarios en cualquier momento".

En otras épocas de la república de Costa Rica, de la Costa Rica que entonces mereció el calificativo de la Suiza de América, de la república de primera en donde diariamente el pueblo se deleitaba leyendo en la prensa de entonces las opiniones de verdaderos prohombres que sin temores de ninguna especie iluminaban con sus luces el sendero patrio, una noticia de esta especie hubiera sido inmediatamente combatida por la amenaza y humillación que significa para un pueblo noble y altivo como el nuestro.

Pero hoy, en la república de segunda, en donde los verdaderos valores patrios han tenido, o que exilarse "voluntariamente" o que guardar sus plumas para no ser víctimas de la jauría que desde los periódicos oficiales se desata contra quien se atreva a emitir una opinión que no sea de alabanza para los que hecen de gobernantes, la noticia ha tenido que pasar sin comentario de esa clase de prensa.

Es por eso que TRIBUNA LIBRE se ve en la obligación de llamar la atención de la ciudadanía para que abra los ojos y se dé cuenta hasta donde la están llevando estos democrátas de nuevo cuño. Y no se crea que la medida anunciada sobresalta siguiera al Calderonismo, acostumbrados como estamos a que -con la ley o sin ella- se cometen en nuestro perjuicio toda clase de atropellos. Es a todo el pueblo de Costa Rica, a quien con la medida anunciada se le quiere tener humillado y amenazado de que cualquier día, o lo que es más grave, cualquier noche, se introduzca en su casa que siempre ha sido templo sagrado, el joven de sombrero alón y carabina al hombro, en "persecución de algún delito" como sería quizá el

delito de no pensar como piensan nuestros eximios jerarcas.

Quizá la medida en proyecto haya tenido como democrática inspiración la última y valiente gesta del Sr. Presidente de los costarricenses, cuando haciéndose eco de chismes de mala lev. ordenó que fueran allanados honorables hogares para detener a altas horas de la noche a sus jefes que se encontraban durmiendo, descansando de sus árduas labores diarias, para conducirlos a la Penitenciaría como vulgares delicuentes.

Y quizá también el hecho de que emplazado públicamente el Secretario Presidencial para que explicara por qué había manifestado que tales detenciones se realizaban a deshoras de la noche por cuanto las garantias individuales habían sido suspendidas, sin que esto fuera cierto, y hubo de acogerse a la ratonil salida de que no contestaba ese emplazamiento por la falta de respeto con que se refería al Sr. Ulate...!

En lo futuro, con la reforma a la ley en la forma anunciada no habrá que dar explicaciones, y al que no le guste, pues que se "exilie voluntariamente"!

¿Pero v la Constitución? Pues eso es un rollo de papel, que como tantos otros rollos tienen que resignarse a su triste destino!

Salve a su patria. Vote por él.

Los maestros ulatistas aplastan todo brote de libre pensamiento

:Sabia usted que hay maestritas que se pasan predicando el odio a sus tiernos discipulos? Si un alumno dice en clase que el tratado de limites con Panamá lo arregló definitivamente el Dr. Calderón con el hoy nuevamente Presidente de Panamá Dr. Arias, la maestrita lo regaña queriendo en un afán imposible olvidar la Historia y no enseñar lo que tiene la obligación de hacerlo.

Se basan esas maestritas, para hacer semejante puerilidad, en su odio personal para con el ilustre ex-presidente. Y son precisamente esas mismas maestritas, las que están plenamente de acuerdo con "los casos Iezzis", con los Codos del Diablo, con los "faltantes", con la monstruosa deuda de la Junta, con las garrafas, con el actual desastre administrativo, con el hambre, con el terror, con la cárcel y el destierro en que están sumidos miles de sus conciudadanos.

Está bien que esas maestritas estén plenamente de acuerdo con todas esas cosillas del actual régimen. Cada uno con su conciencia. pleno régimen "democrático" como el que vivimos, traten de im poner su criterio a sus tiernos discípulos de siete años.

A nosotros no nos extraña va semejante odio, semejante fanatismo de las maestras ulatistas. Ellas, como mujeres, no deberían albergar tales sentimientos. Como mujeres y como maestras que son. Pe ro está visto que el veneno y la purulencia de los enemigos y envidio sos del Dr. les entró, mediante una campaña tenebrosa, hasta la médula de sus delicados huesos.

Esto lo escribimos para los lectores del exterior. Para que tengan un botón de muestra. Para que sepan en qué "paraíso democráti-co" vivimos, Y garantizamos a quien quiera tener prueba de esto que pueden tenerla con sólo visitar ciertas escuelas en horas lectivas. Sólo en la Alemania Nazi se veian casos así.

Si señores lectores: en nuestras escuelas, las maestras identificadas con el desastre del actual régimen, aplastan con la anuencia del Ministerio de Educación, todo Pero está mal, muy mal, que en brote de libre pensamiento.

CARTA DE UN ESTUDIANTE

San José, 26 de setiembre de 1950. Sr. don

Ricardo Rojas Vincenzi.

Director de "Tribuna Libre".

Ciudad.

Estimado señor:

En la edición número cuarenta de "Tribuna Libre" del lunes 25 del mes en curso aparece en primera plana el artículo titulado "Nueva farsa en nombre de la Democracia". Como observo que en dicho artículo no se hicleron las discriminaciones del caso, me veo obligado a declarar lo siguiente: "El pliego que firmamos los estudiantes universitarios, no es susceptible de las consideraciones de que si pudieron serlo o-tros pliegos dirigidos a la Junta Militar de Venezuela, por las siguientes razones:

 La redacción de dicho pliego es perfectamente distinta de la que se dió a conocer y que sólo suscriben políticos;
 Firmamos el pliego estudiantes de todos los bandos políticos, que en gesto de solidaridad estudiantil-no política-exigimos la libertad de otros estudian tes-no de otros políticos.

De manera que no se nos puede confundir con los señores que ven todo al través del cristal de la política, porque primero somos estudiantes que políticos y nuestra mentalidad está muy bien definida y libre de los cálculos e intereses propios de la polítiqueria.

ses propios de la politiqueria.

No sin antes agradecerle la publicación de estas líneas, me suscribo su
Atto. y S. S..

MIGUEL A. XIBINACHS.

LOS OBREROS SE

que lo que ganan no les alcanza para llenar las necesidades de sus hogares. Muy justa me parece la petición de los obreros. Pero pueden ellos estar seguros de que don Otilio no moverá un dedo -que va sería mucho mover- para evitar que el costo de la vida descienda del fantástico nivel en que hoy se encuentra. Hace poco vimos a don Otilio deslumbrarse, como si el sol lo hubiera cegado, porque los militares de su gobierno, con ocasión de la visita de los cadetes colombianos, supieron compor tarse en todas las fiestas sociales, a pesar de las muchas tentaciones que es natural que existan en fiestas de esa clase. Francamente vo he creido siempre es una obligación de los oficiales de un ejército saberse comportar no sólo en las fiestas sociales sino en todas partes. Pero está de Dios que don Otilio tenía que conmoverse, hasta el grado de hacer publicar en todos los periódicos una felicitación para sus militares, como no se ha conmovido ante la súplica de obreros, compañeros míos en esta tragedia que vivimos las clases pobres del país, para que haga algo por impedir que nuestros hijos sean presa fácil de la muerte porque ya no podemos alimentarlos. Tengan paciencia los obreros. Sigan pagando los chavotes a peseta, el arroz malo a sesenta, los frijoles a cincuenta y cinco, la manteca a dos y medio, el café a cuatro pesos. Tengan paciencia, porque cualquier día de estos todos esos articulos, gracias a las gestiones del gobierno, van a ponerse baratisimos. Es cosa de socarse la faja unos puntos más. No era esto lo que querían los partidarios de don Otilio, cuando gritaban a pulmón lleno: Vote por él v salve a su Patria?. Ya tenemos, por lo menos, el salvo...conducto para una prolongada desnutrición.

ANTONIO MATARRITA Z.

Ha acabado con . . .

alcanza el dinero para renovar el material rodante, Pero existen también otros factores que han contribuído poderosamente a precipitar la bancarrota total de lo que en los tiempos de los desgobiernos fuera empresa próspera, con un perfecto sentido de responsabilidad, como debe tenerlo una empresa que vela por la seguridad de las personas que de ella se sirven. Los técnicos de nuevo cuño del ferrocarril, que parecen no tener sino un criterio estrechisimo. y que tratan a la empresa como si fuera cosa propia y no de los costarricenses, aconsejaron, por ejemplo, que debía dársele una mano de pintura a la veria que rodea la estación, el patio y las bodegas. y solo en eso se invirtió la suma de 50 mil colones; en la pintura de un puente se gastaron otros cincuenta mil colones En los talleres se abrió un pozo como de 80 pies en busca de agua, y el agua no apareció. Hubo que tapar el pozo dejando enterrada una tuberia carisima. Solo el trabajo para abrir el pozo costo cerca de cien mil colones. Mientras en estas tres cosillas inútiles se han gastado más de 200 mil colones la vía férrea está en pésimas condiciones porque no se cambian las traviesas, como se hacía durante los desgobiernos, ni se riega lastre. Poco a poco iremos dando a conocer algunos otros detalles relacionados con la empresa para que el público, que es el único que tiene verdaderos derechos sobre el ferrocarril, se de cuenta cabal del estado en que se encuen-

tra.

El salón de expresidentes del Museo

(Viene de la 1ª página)

en esa forma le cae por entero, al régimen que tolera una pequeñez como esa. Desde luego a nosotros no nos causa el hecho la menor extrañeza. Habrá, sin duda alguna, más de un oapasionado que gozará con el espectáculo: pero estamos absolutamente seguros de que cualquier persona que tenga un poquito de decencia, condenará ese hecho con vehemencia, máxime si esa persona sabe que fué el Dr. Calderón Guardia, contando con un presupuesto que apenas llegaba a 60 millones y no a 150 millones como el del actual go bierno, el mandatario que más kilômetros de carretera hizo, el que construyó el mayor número de escuelas, el que dotó al país de la mayor cantidad de unidades sanitarias v cañerías, el que restableció la Universidad Nacional. llevó a cabo el arreglo de límites con Panamá, creó el Consejo Nacional de la Producción, promulgó las Garantías Sociales que le valieron una honrosa condecoración del Papa, le suprimió el impuesto de importación al café que le valió otra condecoración de los grandes cafetaleros, que dió la ley para calzar a los escolares pobres, que arregió el problema eléctrico e hizo por Costa Rica y los costarricenses más obras que ningún otro mandatario.

Los agricultores...

sea cooperativas de pequeños productores. En la itusia, esos productores entregan toda su coscela (la ocultación de productos esta penada con la muerte) al Estado Omnipotente. Aquí la entregaran al Consejo de la Producción, el cual les deducira intereses, pago de planillas, gastos de administración, sueldos de técnicos etc. etc. El mismo Consejo fijará precio a las cosechas y, lo que quede, que será bien poco, se lo entregará a los campesinos. Indudablemente estamos adelantando mucho.

Cómo se...

(Viene de la 1º página)

nada menos que cinco capataces. Un capataz para cada dos peones. Los sueldos de los capataces, desde luego, son mucho más altos que los de los peones. Serán gurrafas esos capataces?. El publico es el que puede juzgar. Con razón hubo que aumentar los impuestos exprimiendo al contribuyente.

IMPRENTA SAN JOSE